
4月，《泰坦尼克号》修复3D版上映，到处都在问“15年前，你和谁一起看”，有些答案真悲凉“露丝、杰
克，对不住，15年了，我还是没找到那个陪我看电影的人”。无论是形单影只还是成双结对，《泰坦尼克号》，过
了15年，依然是集体记忆。
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《泰坦尼克号》大概是国人对灾难大片的最初认知，更遑论这场史上有

名的祸事，被包裹在爱情的光环里，更是引人注目。名为塞纳的影迷这样描

述回忆里的电影开端：“那一年，她还很年轻，22岁，正值芳华的年龄。那时候

她很美，火红的秀发倾斜下来，让人想起香山枫叶。如玉般光洁的脸庞，与海

洋之心一般沉静流转的水蓝色明眸。那一天，她一袭翠黄绿色长裙，挽起秀

发，独自一人款款走向船栏，凭栏相望。她从夕阳中走出来，他看见了她。他

微微一征，她相顾一视，这一眼，便是一场劫难……”真是一段小清新的文

字，如果那时候就有小清新这个词的话，露丝和杰克肯定就是了。

作为众人的集体回忆，明星们也是不能排除在外的，这不，有人还在电

影院里逮到刘亦菲和霍思燕相携去看片，于是，火速围观中。喜欢《泰坦尼

克号》的明星实在不少，比如，导演陆川。“一个人在房间里看，开始一直提醒

自己，这就是个电影，没必要太认真，但是看到后来，就实在忍不住掉眼泪

了。”与其他人不一样，陆川印象最深的不是露丝和杰克的生死恋，而是船要

下沉时，那几个在甲板上演奏的音乐家，“他们彼此拥抱，然后说很荣幸一起

弹奏，虽然买的那碟音像效果真的很差，但那一刻真的被感动了。”直到现

在，陆川对这部电影仍然青睐有加，“我们公司前段时间搞了一个小的放映

厅，然后放一些电影，有一次我看到正好在放《泰坦尼克号》，其实当时已经

放了三分之一了，然后我就不知怎么的，就在那坐着一直看，后来下午几个会

全部都推掉了。”说到这，陆川都有些讶异，“自己也不知道当时怎么回事，居

然会又重新坐下来重温一个那么久的电影。”时隔15年，陆川谈起这部电影

依旧激动，他说这部影片给了他另一种视野，“在电影学院的时候，我们上课

谈的讨论的都会以艺术片、文艺片为主，那时候觉得好莱坞的大片都过分商

业化，很俗气，心底有些看不起，看了这部电影，才发现原来商业片也可以打

动人心。”陆川说，这部电影让他改变了对商业片的看法，“不管你要表达什

么，你都要贴近受众，要有打动人的情怀，而且这是电影，你要给观众视听上

的震撼。”他也毫不掩饰自己对卡梅隆的崇敬，“《泰坦尼克号》开创了工业

化电影的新境界，《阿凡达》他又改变了一次世界。”

有《泰坦尼克号》，一定还有那首名叫《My heart will go on》的电影原

声，那时，或许是电台、或许是街头、或许是不经意的转角，你会听到这些熟

悉而又经典的旋律。在歌手张亚飞看来，席琳·迪翁的这首歌，堪比现在的

“神曲”。“当年所有的音像店，全都放这首歌，同学们走路边走边唱的，也是

这首歌。只要前奏苏格兰笛声一响起，大家就会不约而同一起哼出来。”她还

透露，因为当时卡拉OK没有这首歌，几个同学都采用的“自助”设备：“我们自

己买了VCD，带到卡拉OK厅自己放，然后消了原音来唱。”
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十五年后，物是人非？

@周壹十五：一打开某图片App满眼的肉

丝。想到整日微博被无裸体版泰坦尼克号刷屏，一

时想起15年前我庆幸是看过有裸体版的，还是在大

戏院看的，旁边还有英俊潇洒的男子相伴。

@大碴子姑娘：还记得十五年前的一个雨后下

午，我们一起去看的泰坦尼克号吗？十五年后，我们

或许和爱人相距甚远，但不管在哪里，一定要重温

一下噢！

@肖芳清：当年的JACK已经从正太变成了大

叔，但魅力始终不减；而当年的ROSE在经历了婴

儿肥的略微发福之后还是回到了当初的美貌，虽然

皱纹已悄悄爬上了眼角？泰坦尼克骗了全世界的眼

泪，还好我们还有属于自己的人间四月天……

@抽抽小耳光：如果铁达尼号最后没有撞冰

山，那么结局会是怎样？Rose是否会与Jack厮守终

老？十五年后，重看此剧，Jack成为我们眼中的吊

丝，而Karl是高富帅的代表。于是大胆猜想：女主角

抛弃吊丝跟了高富帅是大陆剧，女主角拒绝高富帅

选择吊丝是韩剧，高富帅冒充吊丝追女主角之后表

露身份是台剧，吊丝奋斗成高富帅被N个女主角抢

是港剧，一群吊丝聚在一起嘲笑高富帅是美剧，吊

丝从高富帅手里把女主角抢到手然后一起欢乐地

跳舞是印度剧，高富帅和高富帅最终走到了一起是

英剧。 

@涡阳一中：十五年前，《泰坦尼克号》里莱

昂纳多对露西说：If you jump，I jump！十四

年后，《盗梦空间》里莱昂纳多对梅尔说：If you 

jump，I will not jump with you！你看，男人成

熟后，就不会再相信爱情这回事了……

@羊小葱：1997年的大船我没能去影院看

成，“如果上天能再给我一次机会”这样的事情能够

发生本来就是个奇迹，我是绝不会和任何人去共享

这个梦的。打个不恰当的比方，节食了15年，终于等到

一块羊排，一定是打包回家关门专心致志地独享！

最是那感人的回忆


